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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Ómicron genera ausentismo y afectará el crecimiento 
Por alza en contagios, expertos prevén que el PIB oscile entre 1.0% y 1.5% en el primer trimestre, 
menos de la mitad de lo pronosticado 

 
Plantean a INE ahorro de dos mil 972 mdp 
Rechazan ampliar presupuesto 

 
Arrinconan a INE le niegan fondos 
Responden Segob y Hacienda: no hay dinero para consulta 

 
Propone el Presidente mexicanizar Banamex y reinvertir ganancias 
Videomensaje. Menciona a Slim, Carlos Hank, Salinas Pliego y Javier Garza Calderón como 
posibles compradores e insiste en “no perdonar” impuestos por la transacción 

 
Rechaza INE plan de austeridad que le propone el gobierno 
Con el esquema ahorraría $2 mil 972 millones: SHCP y SFP 

 
Ve AMLO posible “mexicanización” de Banamex 
Prospectos. En Videomensaje, celebra interés de Salinas Pliego y no descarta a Carlos Slim ni a 
Hank 

 
EU reaviva sus reclamos a México por competencia desleal en energía 
Replantea preocupaciones de sus legisladores 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 
 
 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 
Ve AMLO la oportunidad de 'mexicanizar' Banamex (Milenio, Pedro Domínguez y Karen 
Guzmán, p. web). 
Viernes 14 enero 2022 
El presidente Andrés Manuel López Obrador se pronunció a favor de que sean inversionistas 
mexicanos los que compren Banamex a Citigroup para que las finanzas de la banca se queden 
en el país.  En un video publicado en sus redes sociales, el mandatario celebró el interés de 
Ricardo Salinas Pliego de comprar Banamex, así como de José Javier Garza Calderón (fundador 
de ONEO MX y representante de la asociación de Empresarios E4T), pero también mencionó 
como posibles compradores a Carlos Slim, propietario de Inbursa, y Carlos Hank González, de 
Banorte. “Desde luego esto no significa impedir que participen en la convocatoria extranjeros, 
nosotros no estamos cerrados, no somos chovinistas, no estamos en contra de los extranjeros, 
pero sí nos gustaría que se mexicanizara este banco. También porque suele pasar que las 
ganancias de la banca cuando los accionistas son extranjeros no se reinvierten en el país”, dijo. 
https://www.milenio.com/negocios/ve-amlo-la-oportunidad-de-mexicanizar-banamex 
 
Oposición del Senado entrega a SCJN firmas contra Ley de Hidrocarburos (La Jornada, 
Andrea Becerril, p. web). 
Jueves 13 enero 2022 
Ciudad de México. El coordinador del PRI, Miguel Angel Osorio Chong, presentó esta noche ante 
la Suprema Corte de Justicia, las firmas de 46 legisladores de oposición, a fin de que se de entrada 
a la Acción de Inconstitucionalidad que promueven en contra de la Ley de Hidrocarburos, 
“aprobada en mayo del 2021 por la mayoría de Morena y sus aliados”. A través de un video, Osorio 
Chong detalló que ese recurso fue presentado en junio por senadores del PRI, PAN, MC y PRD, 
que integran el frente opositor en esa cámara, pero fue desechado por el ministro instructor, bajo 
la consideración de que faltaban firmas de quienes promovieron la acción de 
Inconstitucionalidad. 
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/01/13/politica/oposicion-del-senado-entrega-a-scjn-
firmas-contra-ley-de-hidrocarburos/ 
 
Acusan diputados intromisión de Gobierno en INE (Reforma, Claudia Salazar, p. web). 
Jueves 13 enero 2022 
Diputados de Oposición advirtieron que la propuesta de gasto de austeridad en el INE por parte 
del Gobierno federal es una intromisión en la autonomía financiera y de decisión del órgano 
autónomo. Señalaron que la Secretaría de Hacienda está obligada a aportar una parte del 
financiamiento que se necesita para que se lleve a cabo la consulta sobre revocación de mandato 
del Ejecutivo federal. Este jueves, el Gobierno federal dio a conocer la propuesta de recortes y 
gasto austero en el INE, a fin de obtener 2 mil 972 millones de pesos, mientras que el INE tiene 
una petición a Hacienda de mil 738 millones de pesos de ampliación presupuestal para poder 
financiar el ejercicio de consulta. 
Sobre ello, el vicecoordinador del PAN en la Cámara de Diputados, Jorge Triana, señaló que la 
propuesta del Gobierno violenta la autonomía del INE, porque solo a este órgano le compete la 
revisión de su gasto y determinar de dónde puede hacer los recortes. 
https://www.reforma.com/acusan-diputados-intromision-de-gobierno-en-ine/ar2330717?v=2 
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Venta de gasolinas y lubricantes sustituirá ingresos por exportación de crudo: Nahle 
(Milenio, Elisa Alanís, p. web). 
Jueves 13 enero 2022 
El gobierno mexicano planea que Petróleos Mexicanos (Pemex) deje de exportar petróleo en 
2023 y utilizar esa producción para alimentar sus refinerías y con ello elaborar gasolinas y 
lubricantes para el mercado interno. La titular de la Secretaría de Energía, Rocío Nahle, explicó 
en entrevista con MILENIO Televisión que los ingresos que se van a dejar de percibir por la 
exportación, serán compensados con la venta de gasolinas y lubricante, "toda la humanidad 
están resguardando su sector energético qué son tres cosas: combustibles, electricidad y gas". 
Durante casi una hora, la sonriente secretaria de Energía habló de lo que significa la transición 
energética, del diálogo que llevará adelante para sacar en el Congreso la reforma constitucional 
de la Ley Eléctrica; de la inminente entrega de Deer Park, la refinería que Pemex compartía con 
Shell, en Texas, Estados Unidos y que “esperemos muy pronto” quedará en control total de la 
petrolera mexicana. 
https://www.milenio.com/politica/nahle-venta-gasolinas-sustituira-ingresos-exportacion-crudo 
 
Plantean a INE ahorro de dos mil 972 mdp; rechazan ampliar presupuesto (Excélsior, 
Arturo Paramo, p. web). 
Viernes 14 enero 2022 
Ciudad de México. - El gobierno federal propuso al Instituto Nacional Electoral (INE) recortes en 
sueldos y salarios, así como gastos operativos, para ahorrar hasta dos mil 972 millones de pesos 
que podrían utilizarse en el desarrollo de la consulta de revocación de mandato. 
Luego de que el instituto aprobó solicitar mil 738 millones de pesos a la Secretaría de Hacienda 
para completar los recursos que necesita para la organización del ejercicio de participación 
ciudadana, el secretario de Gobernación, Adán Augusto López, indicó que la Federación no tiene 
dinero disponible para ampliar el presupuesto del INE. Ante ello, la Secretaría de Hacienda 
presentó un programa de austeridad que implica reducciones en los salarios, suprimir seguros 
de gastos mayores y eliminar el bono de separación. Además, la estrategia incluye usar los fondos 
de dos fideicomisos del INE, los cuales ascienden a mil 360 millones de pesos. 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/plantean-a-ine-ahorro-de-dos-mil-972-mdp-rechazan-
ampliar-presupuesto/1492916 
 
Plan de austeridad para revocación de mandato carece de sustento y seriedad: 
Lorenzo Córdova (El Universal, Redacción, p. web). 
Jueves 13 enero 2022 
Este jueves, el Gobierno Federal de la mano del secretario de Gobernación, Adán Augusto López, 
presentó el plan de auteridad para que el Instituto Nacional Electoral (INE) realice la eventual 
revocación de mandato, el cual fue descalificado por el consjero presidente del INE, Lorenzo 
Córdova. Durante su participación en el webinar “La democracia en México”, organizado por el 
PRD, Córdova explicó que la propuesta hecha este jueves carece de sustentos técnicos para su 
realización y adelantó su postura de cara al documento, pues, señaló que quien presentó dicho 
plan carece de conocimiento de cómo se maneja el órgano autónomo, en tanto, advirtió que el 
Gobierno Federal acaba de descubrir "cómo abaratar el costo del INE".  
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“Acaban de descubrir cómo abaratar el costo del INE; pues hay que desenmascarar cuando estas 
propuestas están formuladas, pues digamos, sin ningún sustento técnico mínimo y alguna 
seriedad; hay que evidenciar que, por ejemplo, quien hace estas propuestas desconoce cómo 
funciona el INE, porque se dice ‘ah, estamos en una propuesta sin afectar los derechos de los 
trabajadores sindicalizados del instituto’, bueno, en el, INE no hay sindicatos por definición en la 
Ley”, explicó. 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/revocacion-de-mandato-plan-de-austeridad-carece-
de-sustento-y-seriedad-ine 
 
"Es una tomadura de pelo", Ciro Murayama pide seriedad en plan de austeridad para 
revocación de mandato (El Universal, Redacción, p. web). 
Jueves 13 enero 2022 
El consejero del Instituto Nacional Electoral (INE), Ciro Murayama, aseguró que el plan de 
austeridad presentado este jueves por la Secretaría de Gobernación para organizar la revocación 
de mandato es una "tomadura de pelo" pues desconoce el funcionamiento del Instituto.  
En entrevista con Enrique Hernández Alcázar, en W Radio, el funcionario del INE señaló que lo 
expuesto por el secretario de Gobernación, Adán Augusto López, carece de seriedad, pues no se 
mostró rigor en la corroboración de los datos.  "Piden que se afecte el fideicomiso con el que se 
compran los equipos de cómputo y cámaras fotográficas para emitir la credencial para votar, 
quieren que no se arrenden los locales donde tenemos los 800 módulos de atención ciudadana, 
¿Qué pretenden? ¿Que las computadoras estén en la banqueta? Es decir, lo que estamos viendo 
por parte del gobierno es mucha falta de seriedad", acusó. 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ciro-murayama-pide-seriedad-en-plan-de-austeridad-
para-revocacion-de-mandato 
 
FGR iniciará ofensiva contra células del CJNG en Jalisco y Michoacán (Excélsior, Raúl 
Flores Martínez, p. web). 
Viernes 14 enero 2022 
La Fiscalía General de la República (FGR) por instrucciones de su titular, Alejandro Gertz Manero, 
iniciará una ofensiva contra diversas células del Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG) en los 
estados de Jalisco y Michoacán para menguar el actuar de esta organización criminal. 
De acuerdo con fuentes de la dependencia, el Fiscal Gertz Manero exigió resultados concretos 
en la lucha contra el crimen organizado, por ello los Ministerio Público Federal de la Fiscalía 
Especializada en Materia de Delincuencia Organizada (FEMDO), han tenido diversas reuniones 
con autoridades de las dos entidades con la finalidad de identificar inmuebles, considerados 
como “posibles puntos generadores de violencia”. 
Con apoyo de elementos de la Guardia Nacional (GN), Ejército Mexicano (Sedena) y Armada de 
México (Semar) y peritos oficiales, los fiscales iniciarán una serie de diligencias de cateo otorgadas 
por jueces Federales en inmuebles ubicados en Jalisco y Michoacán. 
La estrategia del fiscal Alejandro Gertz Manero para menguar el actuar de la organización 
criminal en las dos entidades, se inició con los datos obtenidos con base en los interrogatorios 
de Rosalinda González Valencia, esposa de Nemesio Oseguera Cervantes, «El Mencho», líder del 
Cártel Jalisco Nueva Generación, detenida por elementos del Ejército y de la FGR en Zapopan, 
Jalisco en noviembre del año pasado. 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/fgr-iniciara-una-ofensiva-contra-celulas-del-cjng-en-
jalisco-y-michoacan/1492875 
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Comisión especial del Senado analiza más de 50 casos de abuso de autoridad en 
Veracruz (El Universal, Luis Carlos Rodríguez y Víctor Gamboa, p. web). 
Jueves 13 enero 2022 
La Comisión Especial del Senado que analiza violaciones a los derechos humanos y abusos de 
autoridad en Veracruz, ha recibido expedientes de más de 50 casos, los cuales están siendo 
analizados y documentados, informó el coordinador parlamentario de Movimiento Ciudadano, 
Dante Delgado. En rueda de prensa luego de reunirse con abogados, dirigentes del PRD de 
Veracruz y amigos del diputado federal electo, Rogelio Franco Castán, refirió este caso como 
emblemático de la persecución política que realiza el gobernador, Cuitláhuac García. 
A pregunta expresa de cuántos casos de abusos y violaciones a los derechos humanos por parte 
de autoridades de Veracruz se han recibido en la comisión senatorial, apuntó que “en este 
momento hemos registrado más de 50 casos. Desde luego que este -el de Rogelio Franco- es 
uno más, que tiene una especial relevancia, porque se trata de un personaje de la vida pública 
del estado de Veracruz”. 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/comision-especial-del-senado-analiza-mas-de-50-
casos-de-abuso-de-autoridad-en-veracruz 
 
Rechaza Tribunal detener caso CSP (Reforma, Fernando Merino, p. web). 
Viernes 14 enero 2022 
El Tribunal Electoral de la Ciudad de México rechazó detener los dos procedimientos especiales 
sancionadores iniciados a la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, por presuntamente haber 
incurrido en promoción personalizada y uso de recursos públicos con la entrega de la tarjeta "Mi 
Beca para Empezar" o llamada "Tarjeta Claudia". Sheinbaum presentó el juicio ciudadano 
386/2021 ante el Tribunal. Sin embargo, este determinó actualizar la causal de improcedencia, 
por lo que su derecho de acción precluyó, es decir, que ya no podrá impugnar la resolución del 
Instituto Electoral (IECM). "En el juicio electoral 386 (...) esencialmente se resuelve, se desechan 
de plano las demandas por las razones señaladas en la parte considerativa de las sentencias", 
determinó el Tribunal. 
https://www.reforma.com/rechaza-tribunal-detener-caso-csp/ar2330959 
 
Aumentan siete veces contagios en la CDMX (Reforma, Selene Velasco, p. web). 
Viernes 14 enero 2022 
Ciudad de México. - En menos de un mes, el número de casos positivos de Covid-19, en la Ciudad 
de México, aumentó casi siete veces su tamaño. 
Mientras el 15 de diciembre había 2 mil 845 contagios activos, para el 23 de diciembre la cifra se 
duplicó al llegar a 5 mil 516, de acuerdo con datos de la Administración local. 
Para el 30 de diciembre se registraban 18 mil 635 casos, en tanto que para el 6 se enero se 
reportaban 50 mil 325, número de casos que mantenía hasta ayer el Gobierno de la Ciudad. 
La Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, reconoció la rápida propagación del virus debido a la 
variante Ómicron, pero insistió en que no habrá una saturación hospitalaria como las registradas 
en olas anteriores. "Es que el contagio, con esta variante, es muy, muy amplio, es en muchos 
lugares; entonces, de nuevo, el tema aquí es no entrar en pánico", dijo. 
"Siempre hay que estar revisando los datos, ¿no?, pero no creemos que se llegue a una situación 
de saturación hospitalaria como la que tuvimos hace un año, por ejemplo". 
https://www.reforma.com/aumentan-siete-veces-contagios-en-la-cdmx/ar2330887 
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Pese a desafíos, EU, Canadá y México impulsan integración regional (La Jornada, Braulio 
Carbajal, p. web). 
Jueves 13 enero 2022 
Ciudad de México. - Pese a que ha habido desafíos en la implementación, México, Estados Unidos 
y Canadá acordaron continuar avanzando en misma para lograr una mayor integración 
comercial de la región, señalaron este jueves en una declaración conjunta los subsecretarios de 
comercio de los tres países. Al concluir la Reunión de Subsecretarios del T-MEC, que tuvo como 
sede virtual a México, los representantes de cada país acordaron impulsar la recuperación 
económica regional mediante el fortalecimiento de la integración de América del Norte. 
Asimismo, se comprometieron a dar seguimiento de sus respectivos equipos para brindar 
orientación adicional e informar el progreso a los ministros antes de la reunión de la Comisión 
Federal de Comercio a finales de este año. Por México estuvo Luz María de la Mora, subsecretaria 
de Comercio de la Secretaría de Economía; por Estados Unidos, Jayme White, representante 
Comercial Adjunta y por Canadá, David Morrisonde, viceministro de Comercio Internacional. 
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/01/13/economia/subsecretarios-del-t-mec-impulsan-
integracion-regional-pese-a-desafios/ 
 
"Existe el riesgo de que surja otra variante más transmisible y más mortal que 
ómicron": OMS (El Universal, Agencia, p. web). 
Jueves 13 enero 2022 
La variante ómicron, que infecta a las personas a un ritmo que el mundo no había visto desde el 
inicio de la pandemia de Covid-19, “sigue siendo un virus peligroso” aunque cause síntomas 
menos graves, advirtió el miércoles el jefe de la Organización Mundial de la Salud (OMS). 
“Aunque ómicron causa síntomas menos graves que delta (la variante hasta ahora dominante), 
sigue siendo un virus peligroso, especialmente para quienes no están vacunados“, dijo el director 
general de la organización, Tedros Adhanom Ghebreyesus, en una conferencia de prensa. 
La variante, que fue identificada por primera vez en África austral a finales de noviembre de 2021, 
se ha propagado de forma fulgurante en todo el mundo. Los síntomas menos severos –sobre 
todo para las personas totalmente vacunadas y con una dosis de refuerzo– que los de delta hacen 
que algunos piensen que se trata de una enfermedad benigna. 
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/existe-el-riesgo-de-que-surja-otra-variante-mas-
transmisible-y-mas-mortal-que-omicron-oms 
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Trascendidos 
 
 
Un regalo comprometedor (El Universal, bajo Reserva, Columna de Opinión, p. web). 
Viernes 14 enero 2022 
Una explicación creíble es la que debe la gobernadora de Campeche, Layda Sansores. El pasado 
23 de diciembre doña Layda encabezó los festejos por el Día del Policía en ese estado donde el 
secretario general de la Sección 47 del Sindicato de Trabajadores Petroleros de la República 
Mexicana (STPRM), Víctor Kidnie de la Cruz, cercano al exlíder sindical Carlos Romero 
Deschamps, donó cuatro automóviles para una rifa en favor de los uniformados. Ante los 
cuestionamientos, la mandataria morenista ha dicho que desconocía el origen de los carros 
obsequiados y que ello no compromete a su gobierno. Seguro don Víctor regaló los automóviles 
sin esperar nada a cambio. Pura bondad. 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/un-regalo-comprometedor 
 
Templo Mayor (Reforma, F. Bartolomé, Columna de Opinión, p. web). 
Viernes 14 enero 2022 
SERÍA de risa loca si no fuera tan preocupante, la frivolidad de la Secretaría de Hacienda al 
plantear el ejercicio de austeridad -así le llama- para el INE. Y es que en apenas cinco paginitas 
hace unos curiosos ajustes, recortando lo que no existe, ahorrando en donde no se puede ahorrar 
y queriendo tomar lo que debería ser intocable. 
DE ENTRADA habla de reducir las percepciones de mil 336 plazas directivas, pero en el INE sólo 
hay 121 dentro de esas categorías. Luego afirma que no se tocarán las plazas sindicales, pero 
resulta que en el instituto... ¡ni siquiera hay sindicato! 
Y LO QUE resulta más desconcertante es que plantea tomar dinero del fideicomiso creado para 
los pasivos laborales del organismo electoral. Eso traducido al español significa repetir en el INE 
el error y terror presupuestal de la CFE y de Pemex, que tienen un barril sin fondo en el tema de 
pensiones. 
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-01-14/op219416 
 
Trascendió (Milenio Trascendió, Columna de Opinión, p. web). 
Viernes 14 enero 2022 
Que el presidente Andrés Manuel López Obrador está muy contento con el trabajo del general 
Gustavo Vallejo Suárez, quien encabeza la construcción del Aeropuerto Internacional Felipe 
Ángeles, pues todo parece indicar que la obra estará lista el próximo 21 de marzo, como se 
proyectó. El beneplácito del mandatario es tal que una vez que se inaugure la terminal aérea, el 
militar se trasladará al sureste para participar también en la construcción del Tren Maya, otro de 
los proyectos importantes del sexenio, que no lleva el avance deseado por el gobierno federal. 
Que el senador del PAN Damián Zepeda dio por terminada su crítica a la revocación de mandato 
y se pronunció por el “sí”, pues según sus palabras, se trata de un derecho ciudadano, además 
de que mandó un mensaje a la oposición al señalar que no es momento de debatir solo en 
Twitter, sino de exponer a la gente “lo mal” que está el actual gobierno y dejar de lado el “miedo 
a perder una elección”. Ya encarrilado se lanzó contra su partido por haber entregado al PRI la 
candidatura en Durango y no meter las manos en Quintana Roo. Eso sí, dijo que será respetuoso 
de esas decisiones. 
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1251 
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COLUMNAS 
 
 
Banamex: tres postores y un fideicomiso (El Universal, Mario Maldonado, Columna de Opinión, p. 
web). 
Viernes 14 enero 2022 
El presidente Andrés Manuel López Obrador salió momentáneamente de su convalecencia para 
grabar un video en el que, acompañado de los secretarios de Gobernación y Hacienda, habló de 
la venta de Banamex, anunciada el martes por el grupo estadounidense Citi. Para el mandatario 
es una buena noticia que la marca e institución financiera de mayor arraigo en el país pueda 
regresar a manos de mexicanos.  Aunque Citi no ha dado detalles sobre el proceso de venta, ni 
ha abierto formalmente la convocatoria para recibir propuestas, el Presidente se adelantó y les 
dio una guía sobre lo que a él le gustaría que pasara”. “No estamos en contra de los extranjeros, 
pero nos gustaría que se mexicanizara este banco”, dijo.  
También agregó una lista de empresarios mexicanos –la misma, y en un orden similar, que 
publicamos en este espacio el martes– quienes tendrían la capacidad e interés para adquirir 
Banamex. Mencionó en primera instancia a Ricardo Salinas Pliego, integrante de su Consejo 
Asesor Empresarial. La fortuna del propietario de Banco Azteca ha crecido considerablemente 
en los últimos años, para situarse como el tercer multimillonario mexicano, con una riqueza neta 
estimada en 12 mil 500 millones de dólares. 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/banamex-tres-postores-y-un-
fideicomiso 
 
Menor crecimiento (Reforma, Sergio Sarmiento, Columna Jaque Mate, p. web). 
Viernes 14 enero 2022 
"Ten cuidado con la actividad 
de inversión que produce aplausos; 
las grandes medidas son usualmente 
recibidas con bostezos". 
Warren Buffett 
No me preocupa realmente la decisión de Citigroup de vender las operaciones de menudeo de 
Citibanamex. Es una decisión corporativa que refleja una estrategia global sensata para un banco 
que ha tenido un mal desempeño en nuestro país y el mundo. Me inquietan más las señales que 
sugieren que México, ante una inversión insuficiente, seguirá teniendo un crecimiento 
económico reducido en 2022 y los próximos años. Nuestro país necesita, mucho más que 
Citigroup, un cambio de estrategia.  
La Comisión Económica para América Latina (Cepal) está proyectando que México tendrá un 
crecimiento de 2.9 por ciento en este 2022. Es la primera reducción en las estimaciones para un 
año que apenas empieza. En sus Criterios Generales de Política Económica, la Secretaría de 
Hacienda previó una expansión de 4.1 por ciento para 2022. A dos semanas de iniciado el año, la 
predicción ya es obsoleta. Lo peor es que a fines de 2022 México seguirá teniendo un producto 
interno bruto inferior al del inicio del sexenio. 
https://www.reforma.com/menor-crecimiento-2022-01-14/op219418 
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Córdova: es López Obrador (Milenio, Joaquín López-Dóriga, Columna En Privado, p. web). 
Viernes 14 enero 2022 
No, nunca ha habido desabasto de 
medicinas, en ningún momento.  
Pero ya se corrigió, y varias veces. 
Florestán 
A Lorenzo Córdova, consejero presidente del INE, no le quedó otra que aceptar que Andrés 
Manuel López Obrador es quien encabeza la ofensiva contra ese organismo autónomo. 
No fue fácil, pero lo tuvo que reconocer ante la constante ofensiva mañanera desde Palacio 
Nacional, en la que el Presidente ha llegado a acusarlo, a él y a otros consejeros, de golpistas, 
deshonestos y conspiradores contra la democracia, entre otras cosas.  
Y me tuvo que decir: Está claro que el Presidente (López Obrador) no quiere al INE. Hay una 
ofensiva avalada y encabezada por él. Está clarísimo, sin duda. 
En esto se refirió al presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, el morenista 
Sergio Gutiérrez Luna, quien ayer declaró que Morena está en contra del INE y Córdova, al que 
hace unos días había considerado su amigo, que son expresiones que siguen la línea presidencial 
contra este mismo INE que legitimó su victoria electoral en las elecciones de julio de 2018, en las 
que ni sumando los votos de sus dos contrincantes, José Antonio Meade y Ricardo Anaya, se 
acercaban a su gran total. 
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/cordova-es-lopez-obrador 
 
El momento de Gatell (El Financiero, Raymundo Riva Palacio, Columna Estrictamente Personal, p. web). 
Viernes 14 enero 2022 
Una persona que conoce hace tiempo a Hugo López-Gatell, el subsecretario de Salud 
responsable de la estrategia para combatir la pandemia del coronavirus, dice que se lo puede 
imaginar perfectamente en las noches viéndose al espejo lleno de incertidumbre sobre su futuro. 
¿Tendrá uno? Sus profesores y mentores lo han criticado públicamente y él, con la soberbia que 
le dio el empoderamiento prestado por el Presidente, menospreció a algunos e ignoró a otros. 
López-Gatell escogió el camino de la política por encima del de la ciencia ante el encanto del 
poder que, en algún momento hace casi dos años, llevó a su equipo a pensar que podría ser el 
sucesor de Andrés Manuel López Obrador. 
López-Gatell ha sido un fusible quemado desde hace al menos ocho meses, pero el Presidente 
se ha negado a sustituirlo porque considera que el impacto negativo será sobre él. No le 
preocupa a López Obrador el evidente desastre de la estrategia contra la pandemia, sino su 
imagen y la interpretación de que relevarlo sería aceptar que se equivocó. López Obrador nunca 
leyó en Marx que era dialéctico rectificar, aunque habría que aclarar que el Presidente encontró 
en el subsecretario una caja de resonancia, y que así como navegaron juntos en la misma lancha 
hacia la catarata, hubo otros momentos en los que simplemente ignoró sus recomendaciones. 
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/01/14/el-momento-de-
gatell/ 
 
¿Cómo le va a ir al peso en 2022? (El Financiero, Enrique Quintana, Columna Coordenadas, p. web). 
Viernes 14 enero 2022 
Pocas variables económicas despiertan tanto interés e inquietud en México como el tipo de 
cambio. Al comenzar el año, diversos lectores nos han preguntado por el probable 
comportamiento de la cotización de nuestra moneda frente al dólar para este año. 
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Permítame considerar brevemente el pasado. 
A pesar de haber tenido algunos episodios de inestabilidad, el resultado fue una muy leve 
depreciación de nuestra moneda frente a la de Estados Unidos en 2021. 
Y, entre el último día de noviembre de 2018 y el cierre de ayer, de facto no hubo depreciación. 
Pero, no piense que esto sea fundamentalmente mérito de la política de este gobierno. 
En realidad, la paridad de nuestra divisa tiene cada vez más componentes que no se pueden 
relacionar de manera directa con la evolución de la economía doméstica. 
La negociación de grandes cantidades de pesos en los mercados internacionales ha conducido 
a que la paridad se defina en lo fundamental en los grandes centros financieros. 
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/01/14/como-le-va-a-ir-al-peso-
en-2022/ 
 
La mexicanización de Banamex (El Financiero, Darío Celis, Columna La Cuarta Transformación, p web). 
Viernes 14 enero 2022 
EN 2014 CORRIÓ el primer rumor de la supuesta intención de Citi de desprenderse de Banamex. 
En aquel entonces se supo de cinco grupos que estaban interesados en comprarlo. El primero 
eran sus ex dueños, Roberto Hernández y Alfredo Harp, asociados a Manuel Medina Mora y María 
Asunción Aramburuzabala. 
Medina Mora, quien ya murió, es hasta ahora el único mexicano en alcanzar la mayor posición 
ejecutiva en Citi: fue co presidente del grupo y director general de Consumo de Banca Global. 
Un segundo grupo era Banorte, controlado por fondos internacionales, pero administrado por la 
familia Hank; un tercero era Ricardo Salinas Pliego, y un cuarto Carlos Slim Helú. 
En la lista también aparecía el banco brasileño Itaú, que de hecho fue el único que expresó 
públicamente el interés, en días que se especulaba presión del gobierno estadunidense para 
obligar a Citi a vender. 
Ocho años después los mismos interesados están ahí: Salinas Pliego ya afirmó que va “con todo” 
por Banamex y a Hank y a Slim el propio Andrés Manuel López Obrador tácitamente los metió 
en la puja con sus declaraciones de ayer. 
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/01/14/la-mexicanizacion-de-
banamex/ 
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Procuraduría Agraria 
 
 
Funcionaria deja la Procuraduría Agraria en Yucatán por irregularidades en gestión 
(Por Esto Noticias, Armando Pérez, p. web). 
Jueves 13 enero 2022 
Yucatán. - La gestión de Rita Chuil Gómez como delegada de la Procuraduría Agraria en Yucatán 
está por terminar. La propia funcionaria confirmó que ya no ocupará el cargo a partir de la 
próxima semana. “Estaremos aquí trabajando en la procuraduría normalmente hasta el viernes. 
Y a partir del lunes entrará en funciones el ingeniero Claudio Mendoza Piedra”, explicó Chuil 
Gómez, quien agregó que el cambio fue “decisión de Luis Hernández Palacios, titular de la 
procuraduría (a nivel federal)”.  
La todavía delegada aseguró que se le notificó de su movimiento, sin que se le detallara la razón 
del cambio.  Asimismo, aclaró que todavía no sabe cuáles serían sus nuevas funciones, pero que 
no continuará en la dependencia del gobierno federal.  
“Ya no voy a estar en la Procuraduría Agraria y aún estoy viendo qué se va a hacer. Estoy en eso”, 
le explicó al POR ESTO! en la recepción de la dependencia. 
https://www.poresto.net/yucatan/2022/1/13/funcionaria-deja-la-procuraduria-agraria-en-
yucatan-por-irregularidades-en-gestion-309854.html 
 
Tren Maya: Mantienen la lucha por tierras ejidales (Diario de Yucatán, Emmanuel Rincón Becerra, 
p. web). 
Viernes 14 enero 2022 
Yucatán, Mérida. - Ejidatarios de Halachó están por cumplir tres meses de bloquear los trabajos 
del Tren Maya en el tramo que pasa por dicho municipio, esto como medida de presión para que 
las autoridades realicen nuevos avalúos de las 27.05 hectáreas cedidas al proyecto por parte del 
ejido y de cuya opacidad en el proceso se acusa al excomisario ejidal y la propia Procuraduría 
Agraria. Fue el 27 de octubre pasado cuando una treintena de ejidatarios bloquearon las obras 
que entonces se llevaban al cabo a un kilómetro de la ex estación de ferrocarriles del municipio 
de Halachó, argumentando que ellos no habían otorgado permisos para vender las tierras, pues 
aseguran el proceso realizado por el entonces comisario ejidal Fabián Yerves Huchim estuvo 
viciado desde un principio, pues no se realizaron las asambleas correspondientes en las cuales, 
se dijo, se aprobaba la venta. 
https://www.yucatan.com.mx/merida/ciudadanos-merida/tren-maya-mantienen-la-lucha-por-
tierras-ejidales 
 
Sin solución, conflicto ejidal en Zacatelco (El Sol de Tlaxcala, Francisco H. Reyes, p. web). 
Viernes 14 enero 2022 
Tlaxcala. - El conflicto legal entre ejidatarios de Zacatelco cumplió tres años, por lo que al no estar 
en funciones su representación se han deteriorado sus oficinas centrales y las del Centro Turístico 
donde están ubicadas. La falta de uso de la infraestructura va acompañada con las pérdidas 
económicas por no percibir ingresos en su espacio recreativo que cuenta con palapas, áreas 
verdes y alberca. Ese lugar, al que no tiene acceso el público en general, luce descuidado con 
maleza apoderada de sus accesos, así como pasto crecido y en debilitamiento su construcción. 
Ante el caso empantanado, no hay convocatoria para elegir a las nuevas autoridades ejidales, por 
lo que se mantienen en suspenso.  
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Mientras tanto, campesinos de la Sección Quinta, quienes buscan la simpatía de quienes 
integran el ejido de Santa Inés Zacatelco, realizan reuniones para proyectar sus ideales en pos de 
una próxima elección, la cual no ha sido convocada por la Procuraduría Agraria. 
https://www.pressreader.com/mexico/el-sol-de-tlaxcala/20220114/281621013697647 
 
EJIDATARIOS VAN POR LA CABEZA DE DELEGADA DEL RAN (Sol Yucatán, Redacción, p. web). 
Jueves 13 enero 2022 
Yucatán. - Cansados de la prepotencia, trato indigno y abusos de Dalia Piña Alberto, titular del 
Registro Agrario Nacional (RAN), los campesinos pedirán su destitución tal como lo hicieron con 
Rita Chuil de la Procuraduría Agraria en Yucatán y con Lilia Ochoa del Tribunal Unitario Agrario. 
El grupo de campesinos que conforman más de 30 ejidos, con su lema de Pueblos Unidos y que 
defienden las tierras que les pertenecen, han sido defraudados por funcionarios de la 
Procuraduría Agraria y del TUA, por lo que, a través de oficios y reuniones han notificado lo que 
está sucediendo en Yucatán a manos de empresarios, abogados como Rafael Acosta Solís, 
Alejandro Scoffie, Armando de Jesús Ceballos Chávez y otros, logrando así sus objetivos. 
Es decir, durante años los campesinos mayas han sido pisoteados y despojados por estos sujetos, 
sin embargo, en el último año decidieron unirse en un sólo grupo y presionar a los funcionarios 
para que el trabajo que realicen sea en beneficio de los más desprotegidos, de los campesinos y 
no de los adinerados que se han enriquecido con la construcción de grandes fraccionamientos 
en las tierras ejidales. 
https://solyucatan.mx/ejidatarios-van-por-la-cabeza-de-delegada-del-ran/ 
 
 

Sector Agrario 
 
 
Semarnat hace un llamado para que la Ley Minera priorice la vida de los pueblos y 
no los intereses de las empresas (Gob.mx, Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales, 
Comunicado de Prensa Núm. 003/22, p. web). 
Jueves 13 enero 2022 
La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales tiene conocimiento que el próximo 19 de 
enero, la Primera Sala de la Suprema Corte de Justicia de la Nación discutirá el Amparo en 
Revisión 134/2021, en el que una comunidad indígena reclama la inconstitucionalidad e 
inconvencionalidad de diversos artículos de la Ley Minera por establecer la preferencia de las 
actividades mineras sobre cualquier otro uso o aprovechamiento del terreno, y por disponer la 
entrega de los territorios indígenas y agrarios -incluyendo el agua- a las corporaciones mineras 
hasta por cien años. Esta Secretaría expresa su interés en la resolución del caso, toda vez que 
anteriormente ha manifestado que el derecho a un ambiente sano es primordial y prevalece 
frente a intereses particulares que explotan las riquezas del subsuelo; es decir, no existe duda de 
que la preferencia establecida por la Ley para la minería es contraria a la preferencia que -
derivada de las obligaciones constitucionales y convencionales del Estado Mexicano- tiene el 
derecho al medio ambiente sano, así como al uso y disfrute preferente de los recursos naturales 
de los lugares que habitan y ocupan las comunidades indígenas. 
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/semarnat-hace-un-llamado-para-que-la-ley-minera-
priorice-la-vida-de-los-pueblos-y-no-los-intereses-de-las-empresas 
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INPI y Agencia de Cooperación Turca coordinan esfuerzos para atender históricas 
demandas de pueblos indígenas (Gob.mx, Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas, Comunicado 
04/22, p. web). 
Jueves 13 enero 2022 
Ciudad de México. - Con el objetivo de dar atención a las históricas demandas de comunidades 
indígenas de México, el Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI) y la Agencia Turca de 
Cooperación y Coordinación (TIKA), establecieron una serie de acuerdos para conjuntar 
esfuerzos, lo que ha permitido alcanzar resultados trascendentes.  
En ese sentido, después de realizar los diagnósticos y estudios pertinentes, el organismo 
proveniente de Turquía y el Gobierno de México pudieron consolidar el Proyecto Integral de 
Desarrollo Rural en beneficio de la comunidad chontal de Santa Rita, Tehuantepec, Oaxaca. 
Para cumplir con este proyecto que vino a cambiar la vida de las familias que habitan ese ejido, 
que se encuentra enclavado en medio de la selva, la agencia TIKA incursionó 9 kilómetros de 
tuberías subterráneas para la conducción de agua potable e instaló un depósito con capacidad 
de 64 mil litros, lo que representa el primer sistema de agua potable en la historia de Santa Rita. 
https://www.gob.mx/inpi/articulos/inpi-y-agencia-de-cooperacion-turca-coordinan-esfuerzos-
para-atender-historicas-demandas-de-pueblos-indigenas?idiom=es 
 
Ejidatarios acusan despojo de terrenos para Hospital y base de la Guardia Nacional 
en Amozoc (El Sol de Puebla, Ricardo Carvajal, p. web). 
Jueves 13 enero 2022 
Puebla, Amozoc. - El despojo de más de 60 hectáreas por parte del alcalde Mario de la Rosa 
Romero para la supuesta construcción del Hospital de la Mujer y la base de la Guardia Nacional, 
así como un asilo de ancianos y guardería infantil, acusaron ejidatarios de San Mateo Mendizabal.  
Lo anterior, fue informado este miércoles en rueda de prensa por el comisariado ejidal de San 
Mateo Mendizabal, José Natividad Mateo, acompañado de María Patricia Merino López, 
secretaria ejidal y del abogado Abram Manuel Mondragón, asesor jurídico. "Nosotros nos 
percatamos de esto, porque hace un mes vinieron a medir, así que preguntamos que estaban 
haciendo y nos dijeron que viéramos al presidente, cuando lo visitamos nos dijo muy burlón que 
eso ya era del municipio que a él le vendió el señor Rangel y que ahí pondría un Hospital de la 
Mujer, una Guardería, una base de la Guardia Nacional y un asilo de ancianos y que le hiciéramos 
como quisiéramos, pero que el estado ya había autorizado la obra", mencionó la secretaria ejidal. 
https://www.elsoldepuebla.com.mx/local/estado/ejidatarios-acusan-despojo-de-terrenos-para-
hospital-y-base-de-la-guardia-nacional-en-amozoc-7727395.html 
 
Ejidatarios de Chicoloapan piden seguridad durante la elección del Comisariado (El 
Sol de Toluca, Fernando Solís, p. web). 
Jueves 13 enero 2022 
Estado de México. - Integrantes del Ejido San Vicente Chicoloapan solicitaron a los gobiernos 
federal y estatal la seguridad necesaria durante el proceso de elección de los nuevos órganos de 
representación que se realizará este viernes. Los involucrados denunciaron que la pasada 
Asamblea que se llevó a cabo en las instalaciones del Auditorio Ejidal “Emiliano Zapata” el pasado 
15 de diciembre tuvo que ser suspendida cuando un grupo de "golpeadores" irrumpió en el 
inmueble causando destrozos y posteriormente robaron las urnas con los votos. Señalaron que 
esta nueva convocatoria para elegir al Comisariado Ejidal se llevará a cabo el viernes 14 de enero 
en punto de las 09:00 horas en el mismo recinto ubicado en la zona centro de Chicoloapan. 
 
 

https://www.gob.mx/inpi/articulos/inpi-y-agencia-de-cooperacion-turca-coordinan-esfuerzos-para-atender-historicas-demandas-de-pueblos-indigenas?idiom=es
https://www.gob.mx/inpi/articulos/inpi-y-agencia-de-cooperacion-turca-coordinan-esfuerzos-para-atender-historicas-demandas-de-pueblos-indigenas?idiom=es
https://www.elsoldepuebla.com.mx/local/estado/ejidatarios-acusan-despojo-de-terrenos-para-hospital-y-base-de-la-guardia-nacional-en-amozoc-7727395.html
https://www.elsoldepuebla.com.mx/local/estado/ejidatarios-acusan-despojo-de-terrenos-para-hospital-y-base-de-la-guardia-nacional-en-amozoc-7727395.html


 

 

 

 
 
Mediante un oficio dirigido a los gobiernos Federal y Estatal los involucrados pidieron a la 
alcaldesa Nancy Jazmín Gómez Vargas que “deje de intervenir en el desarrollo interno del Ejido 
de San Vicente Chicoloapan, y en contra de la Autonomía del Ejido así como de su patrimonio”. 
https://www.elsoldetoluca.com.mx/local/ejidatarios-de-chicoloapan-piden-seguridad-durante-
la-eleccion-del-comisariado-7726116.html 
 
El Bajío: el ejido de Sonora que resiste contra la mina de oro de Baillères 
(Desinformémonos, Cecilia Andrade, p. web). 
Miércoles 12 enero 2022 
Una década de resistencia, 67 sentencias del Tribunal Agrario, tres asesinatos y una persona 
desaparecida. Desde 2011 los pobladores del ejido El Bajío, Sonora, emprendieron y ganaron 
juicios agrarios en contra de la minera Penmont, del empresario Alberto Baillères ―también 
dueño del Palacio de Hierro y GNP Seguros―. Sin embargo, ante la falta de respuestas 
protestaron frente a Palacio Nacional para recordarle al presidente Andrés Manuel López 
Obrador su promesa de justicia. En la plancha del Zócalo de la Ciudad de México, frente al edificio 
donde despacha el presidente, dos lonas del color del oro exhiben en letras negras:  
“La mina es muerte, el desierto es vida”.   
Más de 90 manifestantes llegaron en un autobús rojo desde El Bajío, un ejido ubicado entre los 
municipios de Caborca y Puerto Peñasco, cerca del norte del Golfo de California. El ejido se fundó 
en 1971 y se repobló en los noventa. Pero en 1997 llegó la minera Penmont (filial de Fresnillo PLC, 
del Grupo Bal), la principal productora de oro y plata en México. 
https://desinformemonos.org/el-bajio-el-ejido-de-sonora-que-resiste-contra-la-mina-de-oro-de-
bailleres/ 
 
Ya se deslindan responsabilidades por intimidación a propietarios de Texcoco: 
SEGOB (Portal, Redacción, p. web). 
Miércoles 12 enero 2022 
A pregunta expresa de nuestra Jefa de Información, Ximena Barragán, quien planteó cuál es la 
situación de las denuncias por agresión del grupo de choque vinculado con el PRI, “Los oaxacos”, 
contra agricultores de la zona donde se iba a construir el aeropuerto de Texcoco, el Secretario de 
Gobernación, Adán Augusto López, afirmó que ya se deslindan responsabilidades y se rendirá un 
informe completo de los hechos, a más tardar, a principios de febrero. “La subsecretaría de 
gobernación, a cargo de Alejandro Encinas, está atendiendo y dándole seguimiento a este caso. 
Tenemos información de que se han presentado denuncias y que las autoridades locales, en este 
caso de la fiscalía, están haciendo su trabajo para deslindar responsabilidades. En todo caso, la 
subsecretaría de gobernación interviene para distender socialmente la situación”. 
https://diarioportal.com/2022/01/12/ya-se-deslindan-responsabilidades-por-intimidacion-a-
propietarios-de-texcoco-segob/ 
 
Acusan a titular de Medio Ambiente de despojo de tierras (Cambio Michoacán, Redacción, p. 
web). 
Martes 11 enero 2022 
Michoacán, Morelia. - Luego del nombramiento de Alfredo Ramírez Bedolla a Alejandro Méndez 
López como el nuevo titular de la Secretaría de Medio Ambiente de Michoacán, antes también 
de Cambio Climático y Recursos Naturales (Semaccdet). Movimiento Ciudadano en Defensa de 
la Loma (MCDL) ya habían manifestado su preocupación sobre el nombramiento de este perfil a 
través de una carta dirigida al gobernador, donde señalaban las diversas denuncias que 
acompañan al nuevo titular de Medio Ambiente en Michoacán. 
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“Lo preocupante es que el gobernador del estado, Alfredo Ramírez Bedolla, ha considerado 
integrar a Alejandro Méndez López a su gabinete, desde su invitación para estar en el equipo de 
transición en materia ambiental y ahora como candidato a la naciente Secretaría del Medio 
Ambiente. Esto contradice los preceptos del proyecto de la Cuarta Transformación, donde 
‘primero están los pobres’ y hay ‘tolerancia cero a la corrupción’ (…) no es posible integrar en el 
gabinete a un presunto delincuente ambiental”, cita el documento. 
https://cambiodemichoacan.com.mx/2022/01/11/acusan-a-titular-de-medio-ambiente-de-
despojo-de-tierras/ 
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